

LA LUCHA

Año II.—Núm. 32. Almazán 20 de Julio de 1916.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Almazán, año	3'52 pesetas
» semestre	2'00 »
Fuera, año	3'50 »
» semestre	2'25 »
Extranjero, año	7'00 »

Semanario Católico Independiente.

No se devuelven los originales. La correspondencia al Director.

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ALMAZÁN Y SU REGIÓN

Nicolás González Villarroja.

DEL DÍA

MOMENTOS DIFÍCILES

Tristeza dá mirar la Patria, teniendo que soportar los fulgores de la hoguera social. Cuando en los momentos presentes, los que amamos el patriotismo, los que veneramos en él, los que sentimos en el alma las dulzuras fervorosas que presta el amor a la Madre-Patria, deberíamos con nuestro esfuerzo armonizar desacuerdos y tener el punto de nuestras miradas fijas en la estatua de la Paz; los pobres de espíritu tienden a perturbar lo que con tanto afán debemos de mirar en tan difíciles momentos.

Llena de dolor el corazón del patriota, mirar el paso tan difícil por el que la Patria atraviesa en estos momentos, el Gobierno tiene que irremisiblemente revestirse de carácter y de fuerza de voluntad, ante la injustificada huelga que amenaza y enciende con revoluciones internas la hoguera que arde en el solar patrio.

Y si la prolongación de este estado de cosas, llegase a estacionarse, fatales días sobrevendrían a tan difíciles momentos. Estas conmociones experimentadas en el cimiento de la Paz nacional son de las que para contrarrestar sus efectos necesitan el esfuerzo común de todos los amantes de la patria, sin tener en cuenta distancias de principios, ni radio de acción en el que estos se desarrollen, grandes y pequeños, todos, todos debemos permanecer y obrar de común acuerdo hasta tanto que se desvanescan las nebulosidades que empañan el cielo nacional y unir nuestras energías ante las dificultades del presente, obrar de otra forma, apoyar en contrario, no tendría a nuestro juicio más nombre que el de, no ser español, y esto haría seguramente sonrojar el espíritu más avezado a la maldad premeditada.

Suspendidas las leyes de la libertad ciudadana, es de lamentar que haya quien a sabiendas incurra en el incumplimiento de los verdaderos deberes que para con la Patria, esa suspensión lleva consigo, y sin embargo los que tan mal concepto aprendieron de lo que significa y representa el suelo patrio, a impulso de un mal dirigido espíritu hacen que las paredes del edificio se conmuevan en circunstancias tan anormales como son las que atravesamos, y atraviesa Europa entera con el rugir incesante de la figura de la guerra, que llena de dolor producido

por un luto forzoso tantos y tantos miles de hogares.

La manía que en los tiempos actuales tiene predominio colosal, de halagar a la clase obrera es la consecuencia inmediata de que las cosas desquiciándose originen estas anomalías, que si en otras circunstancias la presente huelga, sería injusta y huérfana de racional fundamento, en las presentes, en estos difíciles momentos, representa una enorme falta de cariño a la Patria y carencia colosal de sentido común por parte de las cabezas directoras del movimiento.

* *

Escribimos estas líneas bajo el peso abrumador de lo doloroso del momento, triste nota dada por los que nunca tuvieron fuerte el concepto de Patria y ese mismo dolor es el que guía en estos instantes nuestra pluma a impulso del gran amor que experimentamos a la segunda Madre.

Quizá cuando estas impresiones lleguen a nuestros lectores, la calma, sea de nuevo con nosotros, la tranquilidad renazca en el patrio solar, aunque una y otra no sean más que aparentemente, pero aun dentro del carácter provisional, siempre será un lenitivo que coadyuve a reponer el ánimo de los que estas conmociones lamentamos.

Y aunque así fuesen, servirán de justificación a nuestra protesta por lo inoportuno e injustificado de las presentes circunstancias.

Películas.

¡GRATITUD...!

Dicen que van a honrar al maestro. Honrar al maestro es honrar a nuestro segundo padre, es cumplir un deber de hijos buenos, es saber sentir el amor a las cosas buenas, es dar verdadera prueba de tener cariño a lo grande, siempre considerado en relación con lo grande, siempre considerado en relación con lo pequeño de las humanas producciones.

Ante el tributo de veneración al anciano maestro, todos los que le tuvimos de guía en los primeros pasos de esta vida transitoria, nos hemos descubierto, nos humillamos, nos rendimos al recuerdo de infantiles horas, horas de encanto, por que de encanto son las horas que se sienten en los comienzos rosáceos de la vida.

Pero... ¡ah!... este tributo es tan solo hijo de una rosa pasional, es el brote de una vanidad manifiesta, y esto es doloroso, esto más que doloroso produce un sabor amargo. Las cosas que se desquician son terribles cosas y cuando la vanidad impulsa los sentimientos las cosas se desquician, el senti-

do común falta, y el terrible despertar del pueblo que duerme es para romper las cabezas de los aspirantes a Crispines.

La gratitud es pan de hombres, más para que tal sea no debe demostrarse empañada con la pedantesca aptitud de los Quijotes, porque la gratitud sacada de su verdadero marco que casi siempre ha de ser el de los nobles sentires del alma, se convierte en el duro alimento de la simplicidad psicológica.

La gratitud ha de ser sin cacareos ruidosos, por que la sublimidad del alto sentir cuando se cacarea pierde esplendor y se convierte en el más necio de las humanas manifestaciones.

La gratitud para ser tal debe ser justa en sus juicios, no debe aconsejarse de la fantasía ni debe tampoco rendir tributo al «yo» único, por que entonces se cae en el error fundamental que conduce a poner en evidencia lastimosa a quien como el maestro, es digno de toda consideración y nunca debe ponerse en ridículo, por que es a nuestro juicio ridículo todo lo que no se le mite a la racional conjetura.

Pensar en equívoco, es pensar en necio.

Discurrir por el campo de la vanidad es andar tropezando con su misma sombra, es, no hacer nada, es tratar de sondear lo insondable.

* *

Al maestro dicen que van a honrarlo.

Honrar al maestro es verdaderamente sentir lo sencillamente grande, pero honrémosle sin pedir limosna de adhesiones, todos debemos tener un concepto de nuestro deber, y en este caso, el deber es no sacar las cosas de quicio, yendo en pos de honores a la sombra de la venerable del que actuó de nuestro segundo padre.

Obrar así es querer reñir con el sentido común y darse un abrazo con la señora Vanidad. Eso es lo que en buen decir se llama pedantesco y como tal ridículo.

Desde aquí participo de rendir tributo de gratitud a mi maestro, pero sin salirme del concepto de esta.

ARTURO DE SALOIN.

NUESTROS GOBIERNOS NO NOS CONOCEN

Seguramente no habrá español que no se asombre al leer el espectáculo que dan los padres de la Patria, con motivo de los decretos del Sr. Alba, dándose el caso de que desde los Jaimistas hasta los Republicanos, defiendan entusiástica, patrióticamente la actual Constitución.

Nosotros, ante tales comedias tenemos el suficiente juicio para conocer que vivimos bajo una gran serie de engaños e hipocresías; que no son estos los hombres llamados a remediar los grandes males que padecemos, y que nos amenazan, y mucho menos para crear beneficios patrios permanentes y duraderos como ha dicho muy bien el señor la Cierva y el infatigable y simpático señor Vizconde de Eza.

A este le honra la propiedad y su de-

fensa, al Conde o para el Conde es una «desgracia.»

No, no nos conocen; no es posible persuadir a los españoles de que dejando, sin resolver el gobierno los grandes problemas políticos religiosos; económico-sociales; armas empleadas constantemente para derribar gobiernos y obtener el poder, sin hacer luego nada de cuanto se ha cacareado en la oposición, sino es que se haga demasiado para excitarnos a huelgas y conatos anárquicos, sin emplear los medios necesarios para atajarlos; no es posible digo, persuadirnos de que sean estos los gobiernos llamados a remediar nuestros males sino los más fatales que nos conducen al abismo y perdición.

¡El Conde y el gobierno se llenan de espanto al vernos visitados por un submarino que viene brindando paz (?) y no se extremecen de tantos buques (ingleses) como a diario nos visitan también (!) ¿Qué nos enseña todo esto? Que nos están preparando formidables montones de combustibles y que está cerca el día de oírse el estampido del cañón que venga a destruir cuanto existe de Cristiano y español.

Todo esto que nos enseña la historia, la experiencia y que ya volveremos a vislumbrar debe persuadirnos de que son indignos de llamarse hombres de estado esos hombres del turno que pretenden gobernarlos con sistemas de imposibles equilibrios, farsas deleznable, y únicas para excitar contra ellos el desprecio por los estúpidos de esta nación tan grandiosa como generosa y hospitalaria, digna de mejor suerte. Fuera turnos.

DOMINGO MOLINA.

El organillo del Sr. Juan completamente destemplado, y sin tener para nada en cuenta la suspensión de garantías vá a caza de popularidad no dándonos beligerancia, ingenuamente le decimos que somos neutrales.

Convertido en inmundo sapejo, se juzga discípulo de Nerón y babea verdadero veneno quizá en holocausto de pasados amargores tanto que para ejercer la tiranía se acuerda del castigo muchas veces merecido por él.

Mancharíamos la historia de nuestra juvenil existencia, colocándonos a la altura taconil de quien sincerándose escribe su apología. Los católicos no debemos descender a ese lozadal de pasiones, y menos tratándose de necedades de tan gran calibre, ni nos vemos por ahora precisados a ponernos en el real de la feria para ser víctimas de la compra-venta.

INTERVIEW MISTERIOSA

¿QUIEN ES EL FANTASMA?



... al mismo tiempo que en el dintel de la puerta... (Véase el número anterior.)

Las «Menegildas» en un grito

Segunda salida.

Daban las doce en el reloj de la villa, cuando los mismos tres mal armados caballeros, cruzabamos por las calles que conducen al punto señalado de la cita; una infinidad de curiosas vecinas, entre las que se contaba algún varón crédulo, atisbaban nuestros movimientos con ojos de curiosidad.—¡Van a ver al fantasma!—se decían, mientras nosotros, como fieles amantes que impacientes esperan la hora señalada, nos dirigíamos paso a paso ávidos por saber, lo que la noche anterior se dejó en el tintero, nuestro ya amigo-desconocido el fantasma.

En el lugar de la cita.

Todo estaba lo mismo, todo en las ruinas dormía en silencio, bajo el mismo ambiente de misterio que en la noche anterior, ... todo descansaba... solo nuestros pasos rompían de vez en vez el silencio, indicando nuestra presencia en medio de las tinieblas, que nos rodeaban... hasta que encendimos la linterna, que fué como poner ojos a nuestros pies.

Tomamos asiento sobre un montón de escombros, e impacientes esperamos... sin que ninguno de los tres osase burlar con su charla, la magestuosidad del momento. A poco un ruido ensordecedor llegó hasta nosotros seguido de horrisona carcajada; nos pusimos de pié, como movidos por resorte, al mismo tiempo que ante nosotros surgía desplegándose de si misma, una figura blanca ¿era una visión? o ¿aferrado nuestro pensamiento daba forma caprichosa y arbitrariamente según deseo?... nos miramos sorprendidos, como si no fuese aquello lo que esperabamos... ¡Salir de vuestro estapor mortales!—dijo una voz, y seguro de nuestra inmovilidad; continuó—*El fantasma*—soy, que viene hasta vosotros tal y como os había prometido, luego... ¿a qué esperáis?...

Continuamos cual estábamos como hipnotizados por las hábiles mañas del fantasma, que se complacía en jugar con nosotros. La misma voz nos replicó otra vez, en tono más imperativo: ¡Basta de bromas, puesto que saboreado habéis mi poder!... —¡estrechad mi mano y hablaremos!—con cierto temor fuimos estrechando la descarnada diestra del fantasma.

Sentimos la impresión de una sacudida

eléctrica, después siguió diciéndonos:—¿Qué habéis dicho de mi en LA LUCHA?... ¿y tú?—añadió dirigiéndose a nuestro compañero.—Buena maña te das para hacer fotografías, ya me he visto, estoy bien y... hasta sé los comentarios que se hicieron, todos creían conocerme y saber quien era ¡espertos mortales son los de este pueblo! Si queréis... podéis sacar la segunda fotografía... veremos si por esta vez aciertan mejor... ¡les daremos tela para que tengan de donde cortar...



—Esta noche parece que estáis de mejor genio ¿es por ventura que os salió bien alguna hazaña?—preguntámosle.

—Nada puede entorpecer la marcha de mis hechos—respondió. Los fantasmas auguramos los acontecimientos y si forzoso fuera suspender nuestras fazañas para mejor ocasión, así lo haríamos, nunca nos dejamos sorprender por ninguna acechanza. ¡Probad! ¡probad si queréis, que luego veréis lo infructuoso de vuestro esfuerzo!

—Probado lo tenemos y... ¿para qué más? Solo pretendemos suplicaros que habléis; manifestándonos algo digno de saberse y contarse, para honra vuestra y halago de los incrédulos.

—Veo que os ponéis a tono y puesto que me requeréis y me place... ¡escuchad!.. Venido de tierras no muy lejanas, hice una *tournee* por calles y plazuelas buscando sitio extratético para fijar mi residencia, fué una de las pasadas noches, cuando mi presencia se hizo sentir por estos lares y fuí descubierto, por algún

trasnochador que a su casa se dirijía... en los primeros momentos, me complacía dar algún susto... después, esquivé ser visto, no tenían consecuencia estas puerilidades... dí a poco de llegar con éste para mi suntuoso y grandilocuente lugar... púse me a repasar en mi memoria, los cargos que sobre los vivos pesan en honra y paz de los muertos... evoqué a los espíritus y fuí un rato a pasear en aquel recinto adornado con cipreses, reposé unos instantes sobre las losas, leí inscripciones, e inspirado en la trágica figura de la muerte, medité un momento reconciliándome con los espíritus que se mecían angustiosamente sobre las tumbas... la Noche parecía reinar con más calma en aquel santo lugar... y parecía que en su obscuridad guardaba el misterio historial, de las vidas, de los que allí en eterno sueño habitan las cavernas de lo desconocido. ¡Ved el ejemplo mortales, me decía, aquí queda todo, informe, sin ilusión, grandezas ni fantasías.

¡Hermoso reino donde todo se funde en uno, bajo las formas de lo indescifrable! Así pasé en sublime contemplación, hasta que supe lo que saber quería... A paso lento me alejé, y fuí a dardres al dabanos en la puerta de la casa de todos: Antes que bajasen a abrir, me filtré por la

pared, subí hasta la alcoba, me aproximé a la cama y ante el hombre que allí dormía dije: ¡Despierta hombre... despierta! ¿Como puedes dormir tan a pierna suelta, teniendo la conciencia bajo el peso de tus culpas? No te asustes, tranquilízate viene conmigo a recriminarte el espíritu de aquel que duerme el sueño de los justos por tí. ¡No te asustes si en vida no pudo librarse de tus garras, después de muerto no pretenderá tal cosa, si él murió por tu causa, tú vives bien por él! ¡Raras compensaciones! ¿verdad? Tales cosas suceden pérfidamente en la Humanidad. Ante lo horrible del momento por que pasas, comprenderás que lo humano, no es todo; no todo es materia... hay algo que instintivamente nos manda querer... amar... amar, sí, y ni aun esto supiste hacer, aunque tan solo hubiese sido por egoísmo, te vendiste, haciendo de tus sentimientos vil mercancía... ¡Cuanta y repasa tus acciones!.. ¡Adios!.. No olvides, esto es solo el prólogo de tu vida; aún tienes tiempo... ya sabes lo que decirte quiero... ¡Adios!..

Las «Menegildas» en un grito.

Salí a la calle ¡tantas eran las casas que me faltaban penetrar, que para comodidad, preferí subir a la inmediata; dormía allí una *Menegilda*, como el vulgo la llama, supe que la tarde anterior había estado en un grito, como acertadamente habéis calificado vosotros... Llegué a su alcoba, reposaba con la tranquilidad estúpida del inconsciente. ¡Despierta mujer, despierta!.. Cuando despertó, los ojos parecían que le iban a salir de las órbitas ¡Yo no... Yo no!.. me dijo, a la vez que procuraba taparse el rostro con la sábana. ¡Cálmate mujer y escucha, de nada te van a servir tus gritos... ¡quién eres! me preguntó... Hube de amenazarla para conseguir que guardase silencio. Casi me hizo olvidar que era mujer, era imposible hacerle callar. Vaya una lengua que tienes ¡desgraciada! así hablabas un día en el *henchidero* murmurando de la mujer que se me atribuye... ya ves—para llegar hasta aquí, no he necesitado de llaves, tampoco necesitaría de ningún artefacto para perseguir y conseguir la dama que quisiera... oyelo bien difamadora...—¡Cuando sepas que tienes bien guardada tu honra, y no pueda en ningún caso ser valorada,—que para todo hay mercaderes astutos, que saben aprovechar un momento de debilidad—entonces y sólo entonces hablarás ¡cuida bien, no ser el blanco de las lenguas ajenas, que hasta entonces habrá durado tu fama! ¡no sólo hay que ser honrada, si no que hay que parecerlo! ¡que la mujer es cristal que a cualquier soplo se empañal ¡No llores no! Ten prudencia en lo que hablas y para otra vez, ser más mujer acuérdate siempre de que tú lo eres, ya verás, como nunca encuentras razón para difamar, hasta tanto que la verdad de lo que digan, se haya demostrado... ¡adios!.. mujer... ¡adios! descansa en paz... Ante mi las puertas se abrieron y tras de mí, se cerraron a mi mandato... Estas son hasta ahora todas mis fazañas en Almazán ¿qué os parece? nos preguntó después de haber referido lo que dejamos dicho...

—Siendo como eres... o mejor dicho, como os habéis presentado a nosotros, indescifrable, no son para tomarlas en consideración, si bien no nos parecen desacertados vuestros propositos si a tu cargo tienes el recordar a los vivos, las promesas que hicieron a los muertos, y si a decirte verdad puesto que te complaces en escucarnos a tu vez y hemos de pecar de sinceros, esperábamos oír algo mas trascendental... ¡Saber quién eres!.. para poder cumplir mejor nosotros con nuestros lectores, que quieren como nosotros saber tu nombre.

—¡Rayos y centellas!.. ¡Voto a San! Que hasta aquí he llegado con paciencia ¿no comprendéis insensatos que eso sería delatarme?

—No os molestéis puesto que nosotros sabríamos guardar el secreto hasta que a vós os pareciese.

—No me bastan promesas solo transigiré a cambio de un compromiso serio, toda vez que vos en vosotros rectitud de carácter.

A fé de amigos y a manera de caballeros todos tres después de los saludos de rúbrica, chocamos nuestras respectivas diestras; volvimos como antaño sobre nuestros pasos, mientras tanto que en las sombras se perdía la figura blanquecina del fantasma.

Advertencia final

Teniendo en cuenta las condiciones del compromiso contraído entre el fantasma y nosotros nos vemos precisados a no decir en este número quien es; en el próximo, diremos su nombre.

Sobre el homenaje.

Con gusto damos cabida en nuestras columnas a la atenta carta que nos envía el corresponsal de *El Porvenir Castellano*.

Sr. Director de LA LUCHA

Almazán.

Muy Sr. mío y amigo: Citado por usted a una reunión, a la que por razones que me callo no he podido asistir y enterado de que el asunto a tratar era el homenaje a D. Manuel García Castellano, yo como buen discípulo de dicho señor no quiero restar medio alguno para que el homenaje en cuestión sea un hecho, por lo tanto vista la sensatez de ustedes adhiriéndose al acto, no tengo inconveniente de dirigirme a usted suplicándole inserte en el periódico de su dirección esta misiva y haga constar lo siguiente a los demás adheridos y discípulos en general.

Dadas las circunstancias actuales por que atraviesa la nación española y no pudiendo celebrar reunión alguna os participo por medio de la prensa que el homenaje de gratitud que pensamos hacer a nuestro maestro y que según su parecer es lo único que acepta, es una comida íntima, para lo cual he pensado de que todos que deseen asistir suscribirán en la orla que con el retrato de dicho señor se estampará para inmortalizar su nombre en el seno de las familias de sus agradecidos discípulos; el precio del cubierto será de 3 pesetas y será servido por una de las hospederías de esta Villa.

Expuesta la idea queda a vuestra disposición y al señor Director de LA LUCHA dá las gracias por dar cabida a estas líneas

J. RODRIGUEZ HERNÁNDEZ.

REPOBLACIÓN FORESTAL

En el próximo pasado Junio del año actual, una autoridad indiscutible en asuntos sociales alzó su voz prestigiosa en el Congreso Español abogando por la repoblación forestal del suelo patrio. Fué el Excmo. Sr. Vizconde de Eza el que apenas ante el espectáculo que ofrece nuestra España, en la que hay 17 millones de hectáreas que no pueden ser mas que forestales y encogido de pena ante la inercia de los públicos poderes que no fomentan cual debieran la formación de grandes compañías que pueblen de árboles nuestro territorio; fué, decimos el Sr. Vizconde de Eza, quien despertó en nuestro ánimo la indignación sacra del patriotismo que ruje visto el desdén que los hijos de España tienen para esa fuente inagotable de bienes agrícolas, para el árbol.

Quizá y sin quizá los enemigos más formidables que tiene en España la agricultura son la sequía y la inundación, los cuales aliados a la rutina e ignorancia del agricultor y protegidos por el hábito esencialmente español de hacer las leyes para no cumplirlas son causa de que los productos naturales del suelo patrio no respondan a la fertilidad nativa del mismo y que frecuentemente como ahora sucede por desgracia, tengamos que mirar los españoles, no a la tierra que el arado surca sino al cielo que surcan las nubes, cuyas entrañas acuosas son objeto a la vez de nuestras esperanzas y de nuestros temores.

El hermoso cielo español, aparece un mes y otro mes con la tersura aterradora de una plancha de acero bruñido: los campos se mueren de sed, las plantas se agos-

tan y el labrador se espanta al ver como se acerca el espectro de la miseria envuelto en las tenues gasas de una atmósfera azul y sonriente... y cuando al fin el excesivo calor ha condensado en pardas nubes los vapores emanados del mar y de los ríos, el agua torrencial cae entonces con violencia aterradora, araña las tierras de las vertientes, empuja los cantos rodados y despeñándose por las fauces sepulta o encenaga lo que la sequía no había destruido.

Puede decirse que uno o dos años de cada cinco, la agricultura española padece de esas dos terribles enfermedades; la fiebre de la sequía que la abrasa y el derrame congestivo de avenidas que la ahoga.

¿Cuáles son las causas principales de estos dolorosos fenómenos? ¿Cuáles los remedios? ¿Canalizar, embalsar, distribuir convenientemente las aguas de los ríos para que antes de llegar al mar fertilizen las tierras que recorren? Indudablemente que sí. Pero no basta esto, lectores. En las tierras del Levante se han gastado sumas prodigiosas en canalizar aprovechando las aguas de los ríos, pero esas ramblas construidas a costa de enormes sacrificios vanse cegando poco a poco con los montones de piedras, que descienden de los cerros vecinos en estado de calvicie y no pasarán muchos años sin que sea necesario gastar nuevas cantidades para proceder a una limpieza definitiva.

Indudablemente hay que encauzar las ramblas, hay que canalizar, hay que regar; pero ante todo, antes que todo eso hay que fomentar el arbolado, hay que repoblar nuestros montes, en mal hora talados y destruidos.

1.º Para favorecer las condiciones climatológicas de nuestra Patria.

2.º Para asegurar las tierras de las lomas y llanuras.

3.º Para regularizar el régimen de las lluvias, y

4.º Para aumentar la riqueza nacional con el valor de los bosques y de los pastos y la regeneración de nuestra ganadería.

No hay ni puede haber otro medio más adecuado de protección para la agricultura, ni en ninguna otra empresa mejor que en esta pueden emplearse los fondos del Tesoro público.

HILARIO GÓMEZ.

Hablando con el maestro.

Antes de penetrar en el portal de la casa de nuestro maestro, nos quedamos contemplando la puerta de la que fué escuela, muestra cruel... allí, tras la sencillez de una rústica puerta, que se cerró al vencimiento de los años del maestro, se conserva el recuerdo de nuestra niñez, allí mientras nuestra vida iba paulatinamente despertando hacia lo real, el pobre maestro, declinaba poco a poco por el tiempo, en medio de la juventud que se robustecía con sus enseñanzas. Era el deber en él, la fórmula de sus días... Cumplidas quedaron allí nuestras travesuras, a las que oponía sabios consejos y exceso de bondades... En estas gratas divagaciones nos pasamos un momento... surgían en tropel infinidad de recuerdos, cuando llamamos a la puerta; nos recibió con la gratitud de siempre, estrechamos la mano que tantas veces había guiado la nuestra, y a continuación saludamos a su simpática nieta Mercedes, que por anticipado heredó de su abuelo, la bondad e inteligencia que le es peculiar.

Una vez puestos a hablar, después de la satisfacción que nos causaba su compañía, le brindamos el homenaje en proyecto y esto dió ocasión a que su mucha modestia se pusiera de manifiesto una vez más.

Luchamos gran rato para convencerle de nuestro propósito, es decir, del propósito de todos y plagiando la idea de otro, cuyos honores no tratamos de restar, bien al contrario; con estas y otras razones pudimos convencerle; nuestra satisfacción fué grande y la alegría mayor tanto más cuando nos dijo que con agradecimiento a todos, y en atención a nosotros lo aceptaba.

Nos habló de su vida... Diez años estuvo en El Royo de maestro nacional, después de haber prestado juramento como por aquél tiempo se precisaba, para poder ejercer la carrera; vino a Almazán, y para que hacer historia de su estancia en esta si todos por anticipado conocen como nosotros los méritos que hizo y la constancia de su trabajo.

En atención y para que puedan concurrir al banquete todos los discípulos y de todas las clases sociales, se hará lo más popular posible.

Después de la visita.

Terminada nuestra entrevista, con el venerable maestro, nuestros primeros pasos fueron dirigidos al iniciador del homenaje, a quien justamente cedemos los honores, D. José Rodríguez, el que quizá por ocupaciones del momento, quizá por esquivar nuestra charla dejó de acudir a la fraternal llamada que le brindábamos.

Sentimos la desatención sufrida, más instigados por el cariño al maestro, con modesto empeño, dimos principio a la realización de nuestros planes con la sola pretensión de armonizar disidencias surgidas y de que todos obrásemos de común acuerdo.

La entrevista del iniciador y nosotros no se hizo esperar, siempre hay buenas almas que interviniendo aplazan intemperancias de unos e intransigencias de otros y tal debió ser, cuando, ya, con la razonable aptitud por escudo logramos ponernos en terreno amistoso tanto que como en otro lugar de este número verán los lectores dió por resultado la carta que publicamos.

Para el próximo:
¿Quién era quien?
Envidia y odio.
Sinceridad y nobleza.
¡¡¡Aclaración!!!
por 3 Puntos.

DE JUEVES A MIERCOLES

Cartera del Reporter

Sobre la Caja Postal de Ahorros.—La conferencia que anunciábamos en nuestro último número para el día 17 del actual y que había de estar a cargo de nuestro compañero en la prensa D. Bienvenido Calvo Hernandez, no pudo celebrarse por respeto a las disposiciones de la autoridad militar de la provincia.

Tan pronto cese la anomalía que la huelga de ferroviarios impuso y una vez en rigor todos los preceptos constitucionales se celebrará tan simpático acto de propaganda de uno de los servicios más altruistas y de más transcendencia moral que el Estado ha organizado.

Estará la presentación a cargo de nuestro querido director Sr. Salocin y nuestro compañero Jaroli.

Sucesos de la semana.—En el barrio de San Lázaro a la derecha de la carretera de Taracena a Francia, en las cercanías de la finca del Sr. Zapatero fué hallado, el lu-

nes último, el cadáver del vecino de esta Manuel Filicio Expósito.

Fuó indudablemente originada su muerte a causa del delirio producido por una pulmonía, y esquivando la vigilancia de su mujer.

—Estando trabajando en la carretera de Almazán a Molinos de Duero, el vecino de ésta Juan Petinal Milla, fué alcanzado por un terraplen, quedando sepultado.

Su estado es grave.

Debido a las circunstancias anormales todo el mundo ha tomado el buen acuerdo de comprar los muebles de Juan Manuel Zapatero.

Pini II.—El domingo último celebró su fiesta, onomástica nuestro querido compañero, con tal motivo fuimos atentamente invitados a una cena íntima.

Felicidades de nuevo al compañero.

De sociedad.—Se encuentra entre nosotros la bella genial y distinguida señorita Mercedes de Broto, nieta de nuestro querido y anciano maestro D. Manuel García Castellano.

—El domingo último celebró su fiesta onomástica la señora del Diputación provincial D. José Rodrigo.

Reciba con tal motivo nuestra felicitación.

Por falta material de espacio dejamos de publicar varios originales de nuestros colaboradores.

Sirva esta nota de acuse de recibo.

El Director de *El Henares* ha obtenido una nueva distinción de la Academia de Ciencias morales y políticas, premiándole con 1.500 pesetas, una memoria cuyo asunto es: «Los contratos matrimoniales en Navarra y su influencia en la estabilidad de la familia.»

Sinceramente felicitamos a tan culto compañero por el nuevo triunfo.

La noche del martes último pernoctó en nuestra villa una brigada de Ingenieros del Campo de Aerostación de Guadalajara, que procedente de Logroño se dirigía al punto de su residencia.

Entre la oficialidad tuvimos el gusto de saludar al joven capitán adnamantino don Carlos Cervero.

Del homenaje.—Las tarjetas de adhesión que indica en su carta el corresponsal de *El Porvenir Castellano* podrán adquirirse después de haber firmado en la «Orla» que se le dedica al maestro, teniendo en cuenta que el homenaje de gratitud tendrá lugar el día 30 del actual.

La fiesta del Domingo.—Con la misma solemnidad de años anteriores se ha celebrado esta la fiesta en honor de la Virgen del Carmen.

Letras de luto.—En Villanueva de Arakil (Navarra) después de larga e insidiosa enfermedad, sufrida con fortaleza y resignación cristiana, falleció el día 15, la madre de D. Hilario Faben, director de *El Henares* D.ª María Faben Aguinaga.

Descanse en paz. A D. Hilario Faben nuestro compañero en la prensa y distinguida familia enviamos, nuestro pésame, rogando a nuestros lectores lleven al Supremo Ser una oración por el alma de la finada.

Del Concurso.—En breve anunciaremos los señores que forman parte del Jurado.

Regalo de dos hermosos gramófonos y de una magnífica guitarra de concierto con su estuche respectivamente a los que obtengan los números iguales de los tres premios mayores del sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al día 1.º de Agosto de 1916.

Cada billete contiene 10 suertes y vale 0'75 pesetas. Para adquirirlos dirigirse a la Relojería de D. Bienvenido Calvo, Santa María, 7, bajo. Almazán. 1-3.

SORIA.—Imprenta de Fermín Jodra Plaza Mayor, 14, planta baja.

PROBAD, LOS CHOCOLATES Y BIZCOCHOS

EMILIO GONZÁLEZ
PUERTA DE LA VILLA, 2
ALMAZAN

NUEVAS OBRAS

de la venerable

Sor María de Jesús de Agreda

«La Mística», 4 tomos en 8.º mayor, unas 2.850 páginas en tela inglesa, 16'00 pesetas; en rústica 12.

«Autobiografía», 1 tomo en 8.º mayor 590 páginas tela inglesa, 4; en rústica 3.

«Compendio de la Autobiografía», 1 tomo en 8.º mayor, de 386 páginas, en tela, 1'50.

«La Escala», 1 tomo en 8.º mayor, 137 páginas en tela, 1'50; en rústica, 1.

«La Correspondencia epistolar entre la Venerable y Felipe IV», dos tomos en cuarto mayor con 712 el uno y 794 el otro, en rústica, 20.

«Reconocimiento y Traslación del cuerpo de la Venerable» (70 páginas), 0'25.

«La Venerable Sor María de Jesús, sus reliquias, su vida, sus obras, apuntes de un viaje a Agreda, 2.ª edición; (94 páginas), 0'20.

«Ejercicio cotidiano» por la Venerable 1 tomo en tela 291 páginas, 1.

«Tercer Centenario» del nacimiento de la Venerable, 0'15.

«Las leyes de la Esposa», en tela, 1'50; en rústica, 1.

De venta en esta administración.

NOTA. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en Giro Postal o sellos de correo.

J. FABON
DENTISTA
RÚA, 18

CALATAYUD

OPERACIONES SIN DOLOR

Dentaduras artificiales

por todos los

Sistemas modernos

MARINA SASTRE

Se reciben diariamente las
últimas creaciones
de la moda.

PLAZUELA DE LA MADERA.

ULTRAMARINOS

Ezequiel de la Hoya

PLAZA MAYOR, 16

Depósito de Congrio rancio.

ALMAZAN

EL COMERCIO NUEVO

Ofrece a su numerosa clientela, últimas novedades para la temporada, en la multitud de artículos que trabaja esta su casa.

LAYNEZ 5, (antes Boticas.)

MARIANO GAIBAR
PRECIO FIJO

CONFITERIA CERERIA Y REPOSTERIA
SIMON ALMARZA

Plaza Mayor y Calle de Laynez.
Especialidad en Mantequillas, Mantecadas, Chocolates, Dulces y Yemas.

Cacaos, Azúcares y Canelas, Vinos y Licores.

BLANQUEO DE CERAS

BOTERIA

DE

PAULINO DE FRANCISCO

23, Cuesta de Santiago 23.

Gran surtido en todos los artículos concernientes al ramo.

Especialidad en botas de campo y viaje.

HIL SICIO XX
Ebanistería de moda
DE
JUAN MANUEL ZAPATERO
ALMAZAN

Unica ebanisteria en la provincia, que puede servir los encargos con rapidez por contar con gran número de operarios y con arreglo a los modernos adelantos.

Precios increíbles.---Exportación a provincias.

Representantes, en Aranda de Duero.--Cefirino Zapatero, Santa María, 8. Burgo de Osma.--Severino Agreda.

SASTRERÍA

DE

MANUEL TORRUBIA

Calle de Caballeros, esquina a la Plaza Mayor.

Se sirve con prontitud, esmero y economía, para cumplir con tales condiciones el dueño de este establecimiento, no ha omitido sacrificio alguno.

FARMACIA

DE

MARTINEZ DE AZAGRA

Medicamentos químicamente puros.

PALACIO NUM. 2
ALMAZAN

ANTIGUA FARMACIA DE

E. ROMERA

Medicamentos modernos, ampollas hipodérmicas, sueros, vacunas, autoclave esterilizadora, estufa de desinfección, ortopedia y cura lister.

14, Soportales de la Plaza, 14

ALMACEN DE MADERAS
DE

FELIX MUÑOZ

(Campo de San Francisco, frente

a la estación del ferrocarril.)

ALMAZAN



La Unión y el
Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.

(51 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agente en Almazán. Andrés María Beladiez

DISPONIBLE

MAQUINARIA AGRICOLA
DE
FELIX SCHILLYER

Depósito Regional en PALENCIA bajo la
dirección de D. José Revuelto.

REPRESENTANTE EN ALMAZAN

PAULINO DE FRANCISCO

A quien pueden dirigir los pedidos.